

2128
1973

MEMORANDUM.

DE : Frente Gremialista de la Universidad de Concepción.

A : Sr. Representante de la H. Junta de Comandantes en Jefe.

REF: Situación general de la Universidad de Concepción; grupos de poder presentes y pasados; su responsabilidad en el proceso de decadencia universitaria; intentos de rectificación; resolución por la cual se la declara en reorganización; conclusiones.-

- 1.- Puede afirmarse con absoluta exactitud que el ambiente de decadencia e inmoralidad que afecta a la Universidad de Concepción ha corrido paralelo con la crisis de igual carácter que ha sufrido el país desde hace bastantes años y que en no escasa medida tuvo su origen en el clima de descomposición ética existente en ésta y otras corporaciones decentes.-
- 2.- Los diversos grupos de poder que ejercieron el control e influencia decisiva en esta Casa de Estudios, con anterioridad al dominio del sector marxista, fueron la masonería vinculada al Partido Radical y -en menor grado- buena parte del Partido Demócrata-Cristiano bajo la inspiración principalmente del R.P. Pedro Azécar, a cuyo cargo se encontraba la Parroquia Universitaria y sacerdote que no ocultaba su actitud política.-
- 3.- Los sectores dichos se combatieron duramente acusándose mutuamente de sectarismo y, en los medios en que predominaron, procedieron con exclusión de quienes no estuvieron dispuestos a regirse por sus procedimientos.- Al mismo tiempo, y como será fácil de comprender, dentro de ambas instituciones tuvieron preeminencia los elementos más sectarios y algunos bastante medievales en tal forma que la conveniencia universitaria -y por ende del país- fue siendo dejada cada vez más de lado. Ello explica que al producirse la Reforma Universitaria nadie levantó su voz para defender un relativo orden universitario pues el desprestigio de lo existente era un hecho indiscutible.-
- 4.- En su actitud frente al marxismo los sectores que tenían el poder en la Universidad, enfrascados en su estéril e intrascendente disputa, procedieron con similar demagogia, complacencia y falta de consecuencia con sus principios.- La seriedad académica y el real compromiso de la Universidad para con la Patria cedieron

a la adopción de medidas que solamente contribuían a allanar el camino a la prédica marxista.- Así, hubo total despreocupación por los planes de estudio, se abrieron las puertas de la Universidad a profesores extranjeros expulsados en sus países debido a las actividades extremistas que habían desarrollado y se fue produciendo un distanciamiento muy perceptible entre los grupos que ejercían el poder y el sentir general de la comunidad.- Este divorcio fue hábilmente explotado por los profesores marxistas y, en el plano estudiantil, por el Movimiento de Izquierda Revolucionario.-

- 4.- Todo lo dicho hacía previsible que la obra que con tanto esfuerzo crearon y llevaron a cabo los fundadores de la Universidad debía ser destrozada.- Es más, en el estado en que se encontraba nadie podía válidamente defenderla.- De allí que el proceso de Reforma Universitaria significó el enfrentamiento de una realidad pesada, similar a un edificio de paredes cuarteadas, yada una fuerza que parecía renovadora, plena de ímpetu juvenil, avalada por la actitud complaciente de los antiguos grupos de poder.- Máxime si se tiene presente que el Rector prof. don David Stitchkin B., elegido para una segunda administración, sucumbió prestamente a la presión marxista y propició, sin mayor estudio, una reforma que creó las condiciones ideales para que el comunismo internacional, a través de todas las variantes con que actúa, alcanzara el poder y control de todos los organismos y Unidades que le aseguraran el mando de la vida universitaria.- Cierta es que no fue esa la intención del rector Stitchkin pero cierta es también que tal fue el resultado de años de demagogia, mediocridad y mufleque.- A las pocas semanas el rector renunciaba.-
- 5.- Lo que ocurría en la Universidad se reproducía al poco tiempo en el país.- La ambigüedad y el sectarismo se enseñoreaban en el gobierno chileno, se dejaba en la absoluta impunidad a los grupos terroristas preñados por el MIR y se conformaba en el seno del propio partido único de gobierno un movimiento de división -alentado por el Partido Comunista- que se traducía en la formación de la Izquierda Cristiana y el Mapu.- Los candidatos señores Allende y Tomic propiciaban postulados en muchos aspectos similares y llegaban a suscribir un pacto "de aclaración de intenciones" que obviamente beneficiaba al tercio marxista en su propósito de triunfar electoralmente.- De otra parte, sectores del radicalismo justificaban la invasión rusa a Checoslovaquia, asumían cargos de responsabilidad en institutos bi-nacionales socialistas y, finalmente, daban una aparente fachada democrática a la combinación de Unidad Popular.-

No fue una mera casualidad el triunfo del sr. Allende.- Era en buena medida consecuencia de que había ocurrido en el país un fenómeno de decadencia moral y corrupción política similar al que había antecedido en la Universidad.- Los sectores sanos del país, que permanecían por años ajenos al juego político, no se encontraban en posición de hacer frente a la marejada destructiva e, incluso, para muchos la situación era casi incomprensible.-

- 7.- Entretanto, en la Universidad de Concepción, el marxismo consolidaba sus fáciles conquistas.- Se procedió a la aniquilación docente e investigativa en los Institutos de Sociología, Antropología, Historia y Geografía (ahora divididos en dos), en las Escuelas de Periodismo, Economía y Servicio Social; se iniciaban los cursos de concientización y los medios de difusión eran puestos al servicio de la ideología marxista utilizándose toda suerte de recursos.-
- 8.- Al mismo tiempo, se desvirtuaba la mejor de las conquistas universitarias: la participación estudiantil que fue el vehículo más apto de politización; se practicaba un asambleísmo continuado e inútil; el Consejo Superior adoptaba acuerdos de índole política etc.- En toda esta obra destructiva y concientizadora no peca responsabilidad cabe a los antiguos tercios de la Universidad cuya mayor preocupación fue no perder al menos algunas posiciones personales.- Si se revisan documentos universitarios de la época se encontrarán hasta votos favorables al gobierno del sr. Allende.-
- 9.- De otra parte, no había una reacción vigorosa en la Universidad que atacara las causas profundas de la decadencia interna aún cuando en el último tiempo surgían iniciativas renovadoras de algún valer.- Venciendo incomprendimientos de todos los sectores se pudo constituir un Frente Gremialista Universitario que, desde su inicio, se caracterizó por señalar que la única manera de liberar a la corporación del sectarismo y la incuria era proceder con criterio moderno y de eficiencia, rempujando ataduras con un pasado que tampoco era deseable.-
- 10.- En noviembre de 1972 procedió a renovarse los cargos de Rector y Vice-Rector de la Universidad, a la época ocupados por los srs. Edgardo Enríquez y Gale Gómez respectivamente.- A través de ellos se habían adoptado todas las decisiones que disminuyeron incluso el buen nombre de la Universidad.- Los gremialistas, luego de una ardua tarea, lograron se formara un bloque de apoyo -que se pensaba interpretada el sentir mayoritario de la comunidad- para llevar a la Rectoría y Vice-Rectoría a personas que pudieran realizar una tarea rectificadora.

- 11.- Pude formarse el consense buscado gracias a que se buscaron decentes, administrativos y estudiantes independientes, de calidad académica y sinceramente preocupados por el bien de la Universidad.- A ello se añadió el concurso de profesores políticos de oposición que comprendieron lo urgente de la tarea propuesta y que obraron en consecuencia.- Finalmente, se nombró a los profesores von Plessing y González.- El primero era a la fecha Director de la Escuela de Química y Farmacia, políticamente independiente, hombre caballeresco, sensato, un tanto opaco, respetado, que había hecho una carrera académica buena sin ser brillante, de no mucho carácter.- El segundo, era Presidente de la Asociación del Personal Decente y Administrativo, radical, sin condiciones académicas pero al que hubo que atraer ante el riesgo de que pudiese integrar la combinación contraria.- Ya andando la campaña se pudo lograr el apoyo del Partido Demócrata-Cristiano, donde hubo también iniciativa en el sentido de declarar libertad de acción.- Los candidatos a Rector y Vice-Rector contrajeron con esta colectividad el compromiso "moral" de entregarle la Secretaría General de la Universidad.- Lo cual no fue aceptado por el Frente Gremialista Universitario haciéndose formal planteamiento al profesor von Plessing en tal sentido.-
- 12.- El Frente Gremialista Universitario y los sectores independientes y más modernos estaban perfectamente conscientes de que, en la realidad, pese a que el consense se produjo en torno a un programa netamente universitario cuyo único compromiso era con el país y con la responsabilidad y deberes de la inteligencia, en la realidad concreta de los hechos iba a ser difícil obtener rectificaciones profundas que eliminaran las causas precisas del mal universitario.- Pero, en el instante en que ello ocurría el Frente Universitario y sus abanderados eran la única posibilidad de presentar un frente anti-marxista con perspectivas de triunfo.- Triunfo que era necesario, como una manera de demostrar que se podía derrotar al marxismo en su propio cubil.- Ello se consiguió y tuvo resonancia nacional.- Debe hacerse presente que el programa, el planeamiento y difusión en la campaña recayó sobre personas nuevas, gremialistas, independientes y dos o tres profesores de cierta trayectoria que pertenecían a grupos políticos de oposición.-
- 13.- Durante los meses de gestión de los actuales directivos se confirmaron las convicciones dichas anteriormente.- Debieron, asimismo, afrontar una dura embestida de los sectores marxistas que, desde el Consejo Superior defendían las posiciones adquiridas.- En el último tiempo se hacía sentir en la comunidad el deseo de que se convocara a un Claustro Pleno que concediera mayores facultades a la Rectoría.- Se trataba de que se levantaran los obstáculos de una maraña reglamentaria usada hábilmente por los sectores marxistas.-

- 14.- Así las cosas, se ha dado a conocer por el sr. Rector la resolución reorganizadora de la Universidad de Concepción.- Aún cuando no íntegramente, el Frente Gremialista estima necesario dicho mandado pero estima que, interesando que se cumplan en sustancia sus finalidades, es absolutamente necesario que los causantes de la decadencia casi mortal de la Universidad de Concepción no vuelvan nuevamente a dirigirla, ahora al amparo de la nueva realidad política que vive el país.
- 15.- Si así ocurriera, ello entrañaría el más grave peligro para la recuperación de la moralidad pública y académica de este Centro de Enseñanza y haría que el sufrimiento que las Fuerzas Armadas y el Pueblo Chileno generosamente han efrendado, sólo sirviera finalmente para que los mismos grupos y personas responsables de tan aguda crisis, recomenzaran su miope y mediocre tarea.- Sin ideas universitarias generales, guiados por un revanchismo fanático e inútil, más gastados que antes, limados sus asperezas entre sí pero siempre ajenos al interés general, no tardarían en retrotraer la Universidad a una situación que terminaría por precipitarla nuevamente.-
- 16.- De la manera como se configura aparentemente la situación en la Universidad, la Resolución dictada por la Rectoría podría transformarse en la mejor y hábil manobra de elementos políticos para evitar un verdadero saneamiento de la Universidad y su transformación audaz en un Centro creador, que entregue al país sus técnicos, conductores y profesionales que sean la seguridad futura de Chile.-
- 17.- Los riesgos que anualmente es posible no se aprecien en un período cercano de tiempo pero al poco andar se harían sentir sus efectos, ahora más graves porque aparecerían como avalados por la nueva autoridad.- Si no se produce "el relevo necesario" que de savia y sangre nueva a la Universidad y se consolidan añejas posiciones, dentro de un tiempo breve la política subalterna, el achatamiento de la cooperación, la demagogia y como consecuencia la rebeldía general brotarán con renovado énfasis y crearán problemas nacionales y de repercusión internacional al Gobierno militar.- Al comienzo puede que se persigan incluso las ideas pero, a la postre, los sectores caducos terminarán por facilitar la infiltración produciéndose nuevamente una situación que lleve a una catástrofe.-
- 18.- El Frente Gremialista Universitario se hace un deber en declarar que no alberga ningún tipo de sectarismo.- Respeta las ideas y los hombres.- Pero, en nuestro medio, cree indispensable que la Universidad cumpla un papel de importancia y que sea motor del desarrollo económico-social del país; a la vez que contribuya a terminar con la ineficacia, la inmoralidad y la decadencia del país.
Por todo lo anterior, ha considerado esta organización de su res-

FRENTE GREMIALISTA

Universidad de Concepción

-6-

ponsabilidad representar a UD. las consideraciones formuladas y señalar, finalmente, el peligro cierto que signifiquen el que retornen a la vida universitaria de las cooperaciones docentes más importantes del país las viejas prácticas y mentalidades que casi celapsaron el destino de este país y las mejores esperanzas de la Patria.-

Concepción, 24 de septiembre de 1973.-